



## 光枝 茉莉子さん

一般社団法人アプローズ 代表理事

が技術指導を行ってくれています。残りの3人は福祉の専門職で、利用者の生活面や精神面のケアをする、という役割分担です。

**平田** 今、利用者は何人いらっしゃるのですか。

**光枝** 定員は20人で、登録は約60人ほどです。なかには週5日利用している人もいますが、週2、3日の利用が最も多く、月1回程度という人もいます。ご自身の都合や体調に合わせて来ていただけています。また、利用者の約9割が精神障害、1割が知的障害の人です。

**平田** フラワーアレンジメントの技術指導の職員は、いろいろな障害のある人に教えるなかで戸惑うことはありませんか。

**光枝** 大いにあります。彼女たちは花の専門家で、障害について専門的知識をもたないので、同じことを伝えても人によって理解度が違ったり、理解はしていても手先

# 障害者を取り巻く環境を変えたい —フラワーアレンジメントの就労継続支援施設

2014（平成26）年4月、東京の南青山に就労継続支援施設がオープンした。白い壁に木のテーブル、明るい光が差し込む室内では、フラワーアレンジメント商品の制作が行われている。代表理事の光枝さんがめざすのは、福祉だからではなく、花がすてきだから買っていただけて、障害のある人の支援はもちろん、社会貢献にもなる仕組みづくりだ。

インタビュー：  
**平田 厚**

明治大学法科大学院教授、弁護士  
『月刊福祉』編集委員



**平田** 就労支援のこれまでのイメージとは違って、東京・南青山でフラワーアレンジメントという事業はとてもおしゃれですよね。このアイデアはどこからきたのですか。

**光枝** 正直なところ、ある日突然思いついたのです。最初に「高い工賃を支払える事業所をつくろう」という目標があり、何をするかいろいろ考えていた時に、ふと「花がおもしろいのではないか」とひらめいて、構想を練り、スタートしました。

**平田** 光枝さんがもともとフラワーアレンジメントをされていたのですか。

**光枝** いえ、私は花とは無縁の生活でした。今、私以外に職員が6人いて、そのうち3人は花業界に長くいた人たちなので、彼女たち

**フラワーアレンジメント  
という就労支援**

は動かせなかつたり、どうやつて伝えたらいちばんいいのか、それが常に模索しながら行っています。また、週1回は全体で会議を開いて利用者の状況をシェア員のみの会議も開き、個々の利用者にどうアプローチするかを、より具体的に検討しています。



## 現場が変わらなければ工賃アップは実現しない

**平田** 以前は東京都に勤めていらっしゃったんですね。起業す

うになりました。そして新規事業をつくつたり、職員の意欲・資質を向上する研修会を開いたりしました。よい取り組みをされているところ、残念ながらケアが行き届いていないところなど、さまざま見せていただいているうちに感じたのが、行政が外から何を言つてもあまり効果がない、ということでした。やはり職員や経営者が現場から変えていかなければ、障害のある人の工賃は上がらないと思ったのです。その頃には「自分

は動かせなかつたり、どうやつて伝えたらいちばんいいのか、それ

ますね。また、週1回は全体で会議を開いて利用者の状況をシェア員のみの会議も開き、個々の利用者にどうアプローチするかを、よ

るというのは大きなチャレンジだったのではないか。

**光枝** 8年間東京都に勤めて、うち6年間は障害者施策推進部にいました。そこで初めて障害のある人の現状を目の当たりにしたんです。そのうち、障害のある人の工賃を上げるためにプロジェクトを担当することになり、日々現場に出向いて、職員がどんな苦労をされているのかをヒアリングするよ

うになりました。そこで新規事業

をつくつたり、職員の意欲・資質

を向上する研修会を開いたりしま

した。よい取り組みをされている

ところ、残念ながらケアが行き届

いていないところなど、さまざま

見せていただいているうちに感じ

たのが、行政が外から何を言つて

もあまり効果がない、ということ

でした。やはり職員や経営者が現

場から変えていかなければ、障害

のある人の工賃は上がらないと

思つたのです。その頃には「自分

だつたらこういう事業所をつくりたい」という理想のアイデアが生まれていたので、自分の手でやってみようと思い、飛び出しました。**平田** そして、フラワーアレンジメントというアイデアを行動に移されたのです。

**光枝** そうです。取引先がまつたくない状態で始めたので、最初の2、3ヶ月は収入がなく、苦し

かったですね。フランワーアレンジメントを選んだ理由は、利用者の精神面に与える効果に対する期待



平田厚氏

もありましたが、何より、法人顧客との年間契約など、営業で開拓

のしがいがあるだろうと考えたからです。とはいえ、どの企業もすでに取引先の花屋があるので、契約を切り替えていただくには、私

たちの取り組み内容や社会貢献の視点、付加価値を提供しなければいけないと考えています。CSR（企業の社会的責任）に関心の高い企業は増えていますので、苦労しながらも、少しずつ実績を積み重ねているところです。

「花をすてきだと思って買つたら、実はそこで働く障害のある人の支援にもなつていて」という仕組みをつくりたいと思つています。

ウエルフエアとフェアトレードを組み合わせた「ウエルフエアトレード」という造語があります。

フェアトレードとは、発展途上国でつくられた商品を適正な価格で購入することで、自立を支援しよ



## 「福祉だから」ではなく「すてきだから」売れる商品を

**平田** 障害のある人の就労支援

は、リネンやパンづくりが多く、いろいろな事業内容が出てくるべきだと、私も感じていました。

**光枝** 「福祉の作業所がつくれたから買ってください」という姿勢を前面に出すのではなく、私は、

「花をすてきだと思って買つたら、実はそこで働く障害のある人の支援にもなつていて」という仕組みをつくりたいと思つています。

ウエルフエアとフェアトレードを組み合わせた「ウエルフエアトレード」という造語があります。

フェアトレードとは、発展途上国でつくられた商品を適正な価格で

購入することで、自立を支援しよ

## Profile

みつえだ・まりこ

1984（昭和59）年、神奈川県生まれ。東京都立大学を卒業後、東京都福祉保健局で8年間勤務し、高齢者施設の監査、障害者福祉施設の運営支援、障害者施策の制度企画、「東京都障害者工賃倍増5か年計画」等を担当する。勤務のなかで最も関心をもったことが障害者の就労支援事業。29歳での起業を決意し、賛同する職員と取引先を開拓、在職中の2014（平成26）年1月に一般社団法人アプローズを設立、退職後に代表理事に就任。

**光枝** 母の日、クリスマス、送別シーズンの頃が繁忙期ですね。お彼岸の仏花も時折制作していま

す。春のお彼岸には1000束の仏花を制作しました。限られた時間のなかでスピード感をもつて制

作るのは初めての挑戦でした  
が、納期にも間に合いました。  
全員参加でつくったことが利用者の  
自信につながりました。ただ、  
唯一の難点が、1束請け負って50  
円だったんですね。時給を350  
円に設定しているので、20人分の  
給料を支払うと、1000束分の  
収入を優に超えてしまうのです。  
仕事を受けければ赤字になることは  
わかつていましたが、当時はまだ  
全員参加の仕事は少なかったの  
で、チーム力を高めるために挑戦  
した仕事でした。

平田 先ほど2階のアトリエをの  
ぞいたら、全員で作業にあたつて  
いらっしゃいました。それだけ受  
注が増えているということでしょう  
か。

光枝 ある程度まとまつた量のギ  
フトの制作を確保するために、朝  
日新聞社の「クラウドファンディ  
ング事業」に参加させていただき  
ました。配達のための業務用車両

を買いたいと表明し、全国から賛  
同者を募つて寄附を呼びかけたの  
ですが、おかげさまで500万円  
の目標額に対しても、約400人の  
方が賛同してくださり、およそ6  
00万円集まりました。この仕組  
みのよいところは、単に寄附を集  
めるだけではなく、お返しのギフ  
トを制作し送ることができること  
です。寄附を集めただけでは仕事  
は生まれませんが、そこに仕事も  
生まれることがクラウドファン  
ディングのよいところですね。

平田 これからお返しのギフトが  
大変ですね。

光枝 そうですね。8月からお返  
し用のギフト制作に入つていま  
す。まとまつた数の制作ですが、  
思つて以上に生産能力が高い  
ことがわかりました。うれしい発  
見ですね。このペースでいった  
ら、予想以上に早くギフト制作が  
終わるので、次の仕事を探さな  
ればいけないと思つています。



## 「おつくり、おつくり 力を活かしてほしい

平田 一方で、営業で回ると、さ  
まざまなことを言われるような場  
面はありませんか。

光枝 厳しい言葉もありますが、  
「障害のある人がつくるていること  
以外に、何が強みか」と問われた  
時に、うまく答えられない自分に  
対して悔しい思いをすることがあります。でも、専任のフラワーデザイ  
ナーが商品のデザインを監修してい  
るのに、設立当初から「BISTARAI  
ビスター」レーニングの講師を招いて、利用  
者も含めてみんなで意見を交換し  
立てて、ブランドカラーを大切にし  
ています。月に1回、外部からブ  
ランディングの講師を招いて、利用  
者も含めてみんなで意見を交換し  
ながら、ビスター・レーニングを考へ、  
大切にしています。

平田 「ビスター」はどうい  
う意味なのでしょうか。

光枝 ネパール語で「おつくり」  
という意味です。障害のある人は  
急かされるのが苦手なのです。も

ともともつてている力をゆっくり  
じっくり活かしながら商品に昇華  
させてほしい、という願いを込め  
ました。

平田 利用者のなかには、ここで  
自信をつけて「いざれひとり立ち  
を」と考へている人もいるので  
しょうか。

光枝 そういう人が出てくれたら  
うれしいのですが、花屋になりた  
いという人は少なく、民間企業に  
就職するために体力やコミュニケーション力  
を身につけたいとい  
う人が多いですね。また、ほ  
かでは働くのが難しく、ここで工  
賃を得ながら緩やかに働きたいと  
いう人、働きたいというよりも、  
自宅以外に居場所をもちたいとい  
う人もいます。

## 青山で路面店を開くことが 次の目標

平田 利用者一人ひとりへの対応  
が大切ですね。

光枝 どこに行つても続かなかつ  
た人がここでは定着する、という  
ことが何人か続いて、保健師さん  
の間で話題になつていると聞きました。  
職員が時間をかけてケアを  
しているからだと思います。ほか  
の福祉作業所には行きたくないけ  
ど、アプローチにはおしゃれを  
して行けるのでうれしいと言つ方  
もいるようです。

平田 本来は障害のある人をひと  
つの事業所だけでなく、地域全体  
で受け止めるという視点も必要で  
すが、このような都会では難しい  
でしょうか。

光枝 残念なことに、近隣住民の  
方との交流がまだほとんどないん  
です。周辺は住宅が多いのです  
が、ここは建物の2階ですし、い



ともともつてている力をゆっく  
りじっくり活かしながら商品に昇華  
させてほしい、という願いを込め  
ました。

平田 利用者のなかには、ここで  
自信をつけて「いざれひとり立ち  
を」と考へている人もいるので  
しょうか。

光枝 そういう人が出てくれたら  
うれしいのですが、花屋になりた  
いという人は少なく、民間企業に  
就職するために体力やコミュニケ  
ーション力を身につけたいとい  
う人が多いですね。また、ほ  
かでは働くのが難しく、ここで工  
賃を得ながら緩やかに働きたいと  
いう人、働きたいというよりも、  
自宅以外に居場所をもちたいとい  
う人もいます。

いつも開放しているわけではないの  
で、近所の方が気軽に入つて来ら  
れる環境ではありません。せつか  
く活動していても、なかなか見て  
いたく機会がないので、近くに  
実店舗をつくることを次の目標に  
しています。

平田 南青山のお花屋さんのイ  
メージ通りですね。

光枝 ブランドを打ち出していく  
には、その地域の魅力も絶対に大  
切です。花屋さんの激戦区です  
し、お客様の目も肥えています  
が、「福祉のイメージを払拭する  
事業所をつくりたい」「どうせな  
ら花屋の聖地でチャレンジしたい」  
と思つので、いざれはこの近  
くに路面店を出したいですね。

平田 最後に、福祉現場で働いて  
いる人たちにメッセージをいただ  
けますか。

光枝 私自身は、前職で現場を見  
ながら「おかしいな」と思ったこ  
とを変えるため行動に出たつも

りです。福祉の現場で働いている  
人は、皆さんそれぞれに疑問やジ  
レンマを抱えていらっしゃると思  
います。「組織だから仕方ない」  
ではなく、小さいことでもいいか  
ら行動に起こしていただきたいで  
す。ひとりでききなければ、声に  
出してみたら、協力してくれる人  
がきっと現れます。私がアプロ  
ーチをして立ち上げたのは、ひとつモ  
デルとしてフラワーアレンジメン  
トで成功する事業所をつくれた  
ら、「自分たちもこういうことができるのでは」と、新しいかたち  
が生まれるのではないか、と考え  
たからです。それが全国に波及し  
ていつたらうれしいですね。

平田 しばらくは全力疾走が続く  
と思いますが、ぜひ、どんどん  
チャレンジしてください。本日は

# 月刊福祉

12

DECEMBER

Monthly  
Welfare  
2015

## 特集 ボランティアの変遷と今

